
 

 

 
 
 
           Province de Québec 

MRC de Maria-Chapdelaine 
Municipalité de Saint-Thomas-Didyme 
 
Une assemblée ordinaire des membres du conseil municipal de Saint-
Thomas-Didyme s’est tenue le lundi 23 janvier 2023 à 20h00 à la salle du 
conseil municipal. 
 
Sont présents, mesdames les conseillères Danielle Coutu et Laurie Godin 
ainsi que messieurs les conseillers Roger Landry, Richard Duchesne, Léon-
Paul Darveau et Martial St-Amant. 

 
L’assemblée est sous la présidence de Madame la mairesse, Sylvie 
Coulombe. 
 
Assiste également à la séance Madame Marie-Lou Darveau, directrice 
générale et greffière-trésorière. 
 

  
Ordre du jour 

1. Ouverture de l’assemblée par Madame la mairesse 
2. Présences, acceptation de l’ordre du jour et inscription au varia  
3. Déclaration de conflit d’intérêts 
4. Adoption du procès-verbal de la séance ordinaire du 12 décembre 2022 
5. Adoption du procès-verbal de la séance extraordinaire du 19 décembre 2022 
6. Adoption du procès-verbal de la séance ordinaire du 19 décembre 2022 
7. Suivi du procès-verbal 
8. Nomination maire suppléant 

URBANISME, ENVIRONNEMENT ET DÉVELOPPEMENT 
9. Approbation budget révisé 4 2022 OMH Maria-Chapdelaine pour l’ensemble 

immobilier 1586 — Saint-Thomas-Didyme 
10. Approbation budget 2023 OMH Maria-Chapdelaine pour l’ensemble 

immobilier 1586 — Saint-Thomas-Didyme 
11. Contrat de services Refuge Animal — Renouvellement 2023 
12. Autorisation d’aller de gré-à-gré travaux égout Salle Gaieté — Excavation D.F. 

DEMANDE DE DONS ET SOLLICITATIONS 
13. Fonds participatif rural 2022 — Autorisation de verser le paiement final de 

200.00$ pour le projet « Soirée Club Sportif Élan» par le Club Sportif Élan 
14. Demande de Dons  

Loisirs 
15. Appui Carnaval Saint-Thomas-Didyme — Permis d’alcool pour vente 

extérieure 
ADMINISTRATION 

16. Adoption — règlement 466-23 concernant les taux des taxes, des 
compensations et des tarifs pour services municipaux de l’année 2023 

17. ADMQ — Renouvellement de l’adhésion 2023 
18. Octroi d’un mandat pour l’audit des états financiers 2023 RETIRÉ 
19. Dépôt de la liste des contrats comportant une dépense de plus de 2 000$ avec 

le même contractant et qui dépasse 25 000$ 
20. Appui — Producteurs et productrices acéricoles du Québec 
21. Modification, création et abolition de poste — Adjoint administratif, 

Secrétaire-Réceptionniste et Responsable des Loisirs 
22. Journées de la persévérance scolaire — Municipalité de Saint-Thomas-Didyme 
23. Appui — Point de service de Poste Canada Normandin 
24. Nomination d’un représentant du développement au comité de vitalisation 
25. Adoption de la liste des dépenses incompressibles 
26. Avis de motion et présentation - Règlement emprunt 473-23 – travaux de 

réfection de la rue Jean-Paul Darveau et de l’avenue Sénéchal 
27. Autorisation de signatures — Transaction et quittance 
28. Invitations 

 Municipalité St-Augustin — Soirée d’ouverture du 100e 
 Souper-bénéfice Sentier des Mousquetaires  



 

 

29. Liste des comptes pour acceptation 
30. Varia :   
31. Correspondances  
32. Rapport des élus 
33. Période de questions 
34. Prochaine assemblée ordinaire 
35. Levée de l’assemblée 

 
 

1. OUVERTURE DE L’ASSEMBLÉE PAR MADAME LA MAIRESSE 
 

 
Madame la mairesse souhaite la bienvenue et poursuit avec la présentation de 
l’ordre du jour : 
 
 
 

2. PRÉSENCES, ACCEPTATION DE L’ORDRE DU JOUR ET INSCRIPTION AU VARIA 
 

23-453  
À la suite de la lecture de l’ordre du jour, il est proposé par monsieur Léon-Paul 
Darveau et résolu unanimement que l’ordre du jour soit et est accepté tel que 
présenté et qu’il y ait possibilité d’inscrire de nouveaux items à varia jusqu’à 
écoulement de tous les items dudit ordre du jour.  
 
 
 

3. DÉCLARATION DE CONFLIT D’INTÉRÊTS 
 
 
 
 

4. ADOPTION DU PROCÈS-VERBAL DE LA SÉANCE ORDINAIRE DU 12 DÉCEMBRE 
2022 AVEC DISPENSE DE LECTURE 
 

23-454 CONSIDÉRANT que tous les membres du conseil de la Municipalité de Saint-Thomas-
Didyme ont préalablement pris connaissance du procès-verbal de la séance 
ordinaire tenue le 12 décembre 2022 et ce, au moins quarante-huit heures avant la 
tenue de la présente assemblée;  
 
Il est proposé par monsieur le conseiller Richard Duchesne et résolu unanimement 
que le conseil de la Municipalité de Saint-Thomas-Didyme adopte, avec dispense de 
lecture, le procès-verbal de la séance ordinaire tenue le 12 décembre 2022 tel que 
rédigé et déposé par la greffière-trésorière à la présente séance.  
 
 
 
 

5. ADOPTION DU PROCÈS-VERBAL DE LA SÉANCE EXTRAORDINAIRE DU 19 
DÉCEMBRE 2022 AVEC DISPENSE DE LECTURE 
 

23-455 CONSIDÉRANT que tous les membres du conseil de la Municipalité de Saint-Thomas-
Didyme ont préalablement pris connaissance du procès-verbal de la séance 
extraordinaire tenue le 19 décembre 2022 et ce, au moins quarante-huit heures 
avant la tenue de la présente assemblée;  
 
Il est proposé par monsieur le conseiller Roger Landry et résolu unanimement que 
le conseil de la Municipalité de Saint-Thomas-Didyme adopte, avec dispense de 
lecture, le procès-verbal de la séance extraordinaire tenue le 19 décembre 2022 tel 
que rédigé et déposé par la greffière-trésorière à la présente séance.  
 
 
 
 

6. ADOPTION DU PROCÈS-VERBAL DE LA SÉANCE ORDINAIRE DU 19 DÉCEMBRE 
2022 AVEC DISPENSE DE LECTURE 



 

 

 
23-456 CONSIDÉRANT que tous les membres du conseil de la Municipalité de Saint-Thomas-

Didyme ont préalablement pris connaissance du procès-verbal de la séance 
ordinaire tenue le 19 décembre 2022 et ce, au moins quarante-huit heures avant la 
tenue de la présente assemblée;  
 
Il est proposé par madame la conseillère Danielle Coutu et résolu unanimement que 
le conseil de la Municipalité de Saint-Thomas-Didyme adopte, avec dispense de 
lecture, le procès-verbal de la séance ordinaire tenue le 19 décembre 2022 tel que 
rédigé et déposé par la greffière-trésorière à la présente séance.  
 
 
 

7. SUIVI AU PROCÈS-VERBAL 
 

Aucun suivi  
 
 

8. NOMINATION MAIRE SUPPLÉANT 
 

23-457 Il est proposé par monsieur le conseiller Léon-Paul Darveau et résolu unanimement; 
 

 Que la municipalité adopte un calendrier pour l’année 2023 où les maires 
suppléants seront déterminés comme suit; 
 
 

Maire suppléant Période visée 
Roger Landry Janvier et février 2023 
Richaud Duchesne Mars et avril 2023 
Danielle Coutu Mai et juin 2023 
Léon-Paul Darveau Juillet et août 2023 
Martial St-Amant Septembre et octobre 2023 
Laurie Godin Novembre et décembre 2023 

 
QUE ladite résolution est légale et valide, comme si elle avait été signée et 
approuvée par la mairesse. 
 

 
URBANISME, ENVIRONNEMENT ET DÉVELOPPEMENT 
 

 
9. APPROBATION BUDGET RÉVISÉ 4 2022 OMH MARIA-CHAPDELAINE POUR 

L’ENSEMBLE IMMOBILIER 1586 — SAINT-THOMAS-DIDYME 
 
CONSIDÉRANT QUE le conseil municipal de Saint-Thomas-Didyme se doit 
d’approuver les prévisions budgétaires de l’Office municipal d’habitation de Maria-
Chapdelaine en raison de la participation financière de la Municipalité de 10% du 
déficit; 
 
CONSIDÉRANT QUE le conseil municipal a pris connaissance du budget révisé 4 2022 
de l’O.M.H. – Ensemble immobilier 1586 dont le déficit budgété est de 59 526.00$; 
 

 Il est proposé par madame la conseillère Laurie Godin et résolu unanimement; 
 

23-458 QUE le conseil municipal de Saint-Thomas-Didyme approuve le budget de l’Office 
municipal d’habitation de Maria-Chapdelaine — ensemble immobilier numéro 1586, 
pour l’exercice 2022, démontrant un déficit partageable de 59 526.00$ 
 
QUE la Municipalité de Saint-Thomas-Didyme s’engage à verser sa participation de 
10% du déficit partageable 2022 pour un montant de 5 953.00$ 
 
QUE ladite résolution est légale et valide, comme si elle avait été signée et 
approuvée par la mairesse. 
 

 



 

 

10. APPROBATION BUDGET 2023 OMH MARIA-CHAPDELAINE POUR L’ENSEMBLE 
IMMOBILIER 1586 — SAINT-THOMAS-DIDYME 

 
CONSIDÉRANT QUE le conseil municipal de Saint-Thomas-Didyme se doit 
d’approuver les prévisions budgétaires de l’Office municipal d’habitation de Maria-
Chapdelaine en raison de la participation financière de la Municipalité de 10% du 
déficit; 
 
CONSIDÉRANT QUE le conseil municipal a pris connaissance du budget 2023 de 
l’O.M.H. – Ensemble immobilier 1586 dont le déficit budgété est de 52 974.00$; 
 

 Il est proposé par monsieur le conseiller Roger Landry et résolu unanimement; 
 

23-459 QUE le conseil municipal de Saint-Thomas-Didyme approuve le budget de l’Office 
municipal d’habitation de Maria-Chapdelaine — ensemble immobilier numéro 1586, 
pour l’exercice 2023, démontrant un déficit partageable de 52 974.00$ 
 
QUE la Municipalité de Saint-Thomas-Didyme s’engage à verser sa participation de 
10% du déficit partageable 2023 pour un montant de 5 297.00$ 
 
QUE ladite résolution est légale et valide, comme si elle avait été signée et 
approuvée par la mairesse. 
 
 
11. CONTRAT DE SERVICES REFUGE ANIMAL — RENOUVELLEMENT 2023 
 

23-460 Il est proposé par monsieur le conseiller Richard Duchesne et résolu 
unanimement,  
 

a) Que le conseil municipal de St-Thomas-Didyme accepte de renouveler 
l’entente d’opération de la fourrière municipale avec « Le Refuge 
animal inc. », du 1er janvier au 31 décembre 2023, au coût total de 
4 106.00$ taxes en sus. 
 

b) Que madame Sylvie Coulombe et madame Marie-Lou Darveau, 
respectivement mairesse et directrice générale et greffière-trésorière 
de la municipalité de Saint-Thomas-Didyme, soient mandatés pour 
signer tous les documents nécessaires à cette fin. 

 
QUE ladite résolution est légale et valide, comme si elle avait été signée et 
approuvée par la mairesse. 
 
 
12. AUTORISATION D’ALLER DE GRÉ-À-GRÉ TRAVAUX ÉGOUT SALLE GAIETÉ — 

EXCAVATION D.F. 
 

CONSIDÉRANT QUE lors du Marché de Noël tenu du 10 au 11 décembre 2022 
un problème majeur et survenu avec le système d’égoût de la salle Gaieté; 
 
CONSIDÉRANT QU’un nettoyage de la tuyauterie a été effectué par la 
compagnie Groupe Perron le 15 décembre et que suite à ce nettoyage aucune 
amélioration n’a été observée; 
 
CONSIDÉRANT QUE suite à ce nettoyage une évaluation a été effectuée par 
Excavation D.F. inc. et par Plomberie R. Morris et frère et que le constat a été 
que la tuyauterie doit être refaite en totalité pour assurer la garantie des 
travaux; 
 
CONSIDÉRANT QUE l’évaluation par Excavation D.F. a permis de mettre à jour 
une faiblesse au niveau de la base de ciment du bâtiment; 
 
CONSIDÉRANT QUE la structure de la Salle Gaieté oblige le contractant à 
sécuriser le bâtiment avant de pouvoir effectuer les travaux; 
 



 

 

CONSIDÉRANT QU’Excavation D.F. maîtrise bien le dossier car ils en ont fait 
l’évaluation;  
 
CONSIDÉRANT QUE Le Carnaval de St-Thomas-Didyme aura lieu à la Salle 
Gaieté le 24 et 25 février ce qui est un attrait important pour la municipalité 
et pour ses citoyens; 
 

23-461 EN CONSÉQUENCE : 
 

Il est proposé par madame la conseillère Laurie Godin et résolu unanimement; 
 
QUE le conseil municipal de Saint-Thomas-Didyme autorise d’aller de gré-à-gré 
avec Excavation D.F. inc pour la réparation des égouts et de la base de ciment de la 
salle Gaieté pour un montant de 32 357.50$ taxes en sus. 
 
QUE ladite résolution est légale et valide, comme si elle avait été signée et 
approuvée par la mairesse. 

 
 

 
DEMANDE DE DONS ET SOLLICITATIONS 
 

 
13. FONDS PARTICIPATIF RURAL 2022 — AUTORISATION DE VERSER LE 

PAIEMENT FINAL DE 200.00$ POUR LE PROJET « SOIRÉE CLUB SPORTIF ÉLAN » 
PAR LE CLUB SPORTIF ÉLAN 
 

ATTENDU QUE le rapport final 2022 et les pièces justificatives du projet « Soirée Club 
Sportif Élan» ont été déposés à la municipalité et vérifier par madame Fannie 
Caouette agente locale; 

 
23-462 CONSIDÉRANT QU’UN montant de 200.00$ devait être versé seulement après la 

réception du rapport final en lien avec le fonds participatif rural 2022; 
 

PAR CONSÉQUENT  
 

Il est proposé par monsieur le conseiller Léon-Paul Darveau et résolu unanimement 
que le conseil de la Municipalité de Saint-Thomas-Didyme autorise le paiement final 
de 200.00$ pour le projet « Soirée Club Sportif Élan ». 
 
QUE ladite résolution est légale et valide, comme si elle avait été signée et 
approuvée par la mairesse. 

 
14. DEMANDE DE DONS  

23-463  
Il est proposé par monsieur le conseiller Roger Landry et résolu unanimement que 
le don suivant soit accepté : 
 

Organismes Montant accordé 
CPA les étoiles sur glace 250.00$ 
Radiothon Centre Maria-Chapdelaine 200.00$  
  
  
  

 
QUE ladite résolution est légale et valide, comme si elle avait été signée et 
approuvée par la mairesse. 
 
 
 

 
LOISIRS 
 

 
15. APPUI CARNAVAL SAINT-THOMAS-DIDYME — PERMIS D’ALCOOL POUR VENTE 

EXTÉRIEURE 



 

 

 
ATTENDU QUE le Carnaval de St-Thomas-Didyme désire modifier sa formule et offrir 
en supplément le service de Bar à l’extérieur; 
 
ATTENDU QUE la municipalité doit donner son appui pour que le permis soit délivré 
par la régie des alcools, des courses et des jeux; 
 
ATTENDU QUE les membres du comité du Carnaval de St-Thomas-Didyme devront 
s’assurer que les exigences en lien avec la vente à l’extérieur du bâtiment par la régie 
des alcools, des courses et des jeux soient respectées en totalité; 
 

23-464 PAR CONSÉQUENT  
 
Il est proposé par monsieur le conseiller Martial St-Amant et résolu unanimement 
que la municipalité de Saint-Thomas-Didyme permette la vente d’alcool sur le 
terrain de la Salle Gaieté. 
 
QUE ladite résolution est légale et valide, comme si elle avait été signée et 
approuvée par la mairesse. 
 
 

 
ADMINISTRATION 
 

 
16. ADOPTION — RÈGLEMENT 466-23 CONCERNANT LES TAUX DES TAXES, DES 

COMPENSATIONS ET DES TARIFS POUR SERVICES MUNICIPAUX DE L’ANNÉE 
2023 

 
ATTENDU QUE la Municipalité peut, par règlement, prévoir les règles applicables en 
cas de défaut par le débiteur d’effectuer un versement à son échéance; 

23-465 ATTENDU QUE la Municipalité fixe par le présent règlement la taxe foncière générale 
ainsi que les taxes, les tarifs ainsi que les compensations pour les services d’aqueduc, 
d’égouts, de cueillette, transport et enfouissement des matières résiduelles, de 
récupération des matières recyclables et organiques et de la collecte, du transport 
et du traitement des boues de fosses septiques; 
 
ATTENDU QUE le Conseil de la Municipalité de Saint-Thomas-Didyme a pris 
connaissance des prévisions des dépenses pour 2023 qu’il juge essentielles au 
maintien des services municipaux; 

  
ATTENDU QU’avis de motion a été donné lors de l’assemblée du 19 décembre 2022; 
 
Il est proposé par monsieur le conseiller Léon-Paul Darveau et résolut unanimement 
que le conseil municipal adopte le règlement 466-23 concernant les taux des taxes, 
des compensations et des tarifs pour services municipaux de l’année 2023. 
 
QUE ladite résolution est légale et valide, comme si elle avait été signée et 
approuvée par la mairesse. 
 
 
17. ADMQ — RENOUVELLEMENT DE L’ADHÉSION 2023 

 
23-466 Il est proposé par madame la conseillère Laurie Godin et résolu unanimement de 

renouveler la cotisation de l’Association des directeurs municipaux du Québec 
(ADMQ) au montant de 495.00$ taxes en sus pour madame Marie-Lou Darveau, 
directrice générale et greffière-trésorière. 
 
 
 
18. OCTROI D’UN MANDAT POUR L’AUDIT DES ÉTATS FINANCIERS 2023 RETIRÉ 

23- Il est proposé par _______________________ et résolu unanimement d’accorder le 
mandat à la firme Sylvain Gravel CPA inc. pour l’audit des états financiers 2023 au 
montant de _______ taxes en sus. 



 

 

  

19. DÉPÔT DE LA LISTE DES CONTRATS COMPORTANT UNE DÉPENSE DE PLUS DE 
2000.00$ AVEC LE MÊME CONTRACTANT ET QUI DÉPASSE 25 000.00$ 

23-467 La directrice générale et greffière-trésorière dépose la liste des contrats comportant 
une dépense de plus de 2 000.00$ avec le même cocontractant et qui dépasse 
25 000.00$ 

  

Experts-Conseils Aquater-Eau inc. 

Automobiles Léandre Boutin 

Cain Lamarre Casgrain Wells 

Construction CMR Inc. 

Dufresne Asphalte 2015 

Excavation D.F. inc. 

FQM Assurances 

Hydro Québec 

Transport Mica 

Ministre des Finances 

MRC Maria-Chapdelaine 

Régie GEANT 

44 702$ 

37 942$ 

31 012$ 

28 516$ 

112 712$ 

65 605$ 

28 327$ 

25 672$ 

208 216$ 

134 838$ 

189 303$ 

199 378$ 

  

20. APPUI — PRODUCTEURS ET PRODUCTRICES ACÉRICOLES DU QUÉBEC 

23-468 ATTENDU QUE l’acériculture est une activité importante qui contribue à l’essor 
économique à la vitalité des municipalités et des MRC en région acéricole, 
notamment par ses 13 300 producteurs et productrices regroupés au sein de 
8 000 entreprises; 

ATTENDU QUE le Québec est un leader mondial de la production de sirop d’érable 
représentant 71 % de l’ensemble de la production; 

ATTENDU QUE les exportations des produits de l’érable sont en forte hausse ces 
dernières années, dont 21 % en 2020 et 22 % en 2021; 

ATTENDU QUE les produits de l’érable faits au Québec sont exportés dans 71 pays; 

ATTENDU QUE la production de sirop d’érable du Québec a atteint un nouveau 
sommet avec une production de 211 millions de livres en 2022; 

ATTENDU QUE cette production record engendrera pour la période 12 582 emplois 
équivalents temps plein, contribuera à hauteur de 1,133 milliard de dollars au 
produit intérieur brut (PIB) et des revenus en taxes et impôts de 142,87 millions de 
dollars au Québec et dans le reste du Canada; 

ATTENDU QUE le gouvernement du Québec doit maximiser les bénéfices 
économiques et sociaux des ressources naturelles appartenant à tous les Québécois 
et toutes les Québécoises; 

ATTENDU QUE les bienfaits écologiques des superficies d’érablière actuellement en 
production acéricole sont évalués à 1,62 milliard de dollars par année; 

ATTENDU QUE pour le même 100 hectares d’une érablière en forêt publique, les 
retombées économiques de la production et la transformation de sirop d’érable sont 
de 40 à 75 % supérieurs à la récolte et la transformation de feuillus durs; 

ATTENDU QUE l’acériculture est une activité durable qui permet la cohabitation des 
usages en forêt publique et la préservation de la faune et de la flore; 



 

 

ATTENDU QUE le sirop d’érable fait partie de l’identité culturelle et gastronomique 
québécoise et que le gouvernement du Québec a désigné les traditions du temps 
des sucres comme élément du patrimoine immatériel du Québec;  

ATTENDU QUE le ministère des Forêts, de la Faune et des Parcs (MFFP) a présenté 
le 26 mai 2022 son Plan directeur ministériel pour le développement de 
l’acériculture en forêt publique (Plan directeur) qui a pour objectif d’encadrer, de 
manière cohérente à l’échelle provinciale, le développement de l’acériculture en 
forêt publique; 

ATTENDU QUE le Plan directeur a fait l’objet de consultations publiques jusqu’au 
26 juillet 2022; 

ATTENDU QUE le ministère des Ressources naturelles et des Forêts (MRNF) et les 
Producteurs et productrices acéricoles du Québec (PPAQ) sont présentement en 
négociations sur le développement de l’acériculture en forêt publique; 

ATTENDU QUE les PPAQ estiment qu’il faudra l’ajout de 36 millions d’entailles 
supplémentaires en forêt publique d’ici 2080, ce qui représente 200 000 hectares de 
forêt publique, pour assurer le futur à court, moyen et long terme de l’acériculture 
au Québec; 

ATTENDU QU’il est nécessaire de protéger le potentiel acéricole et les érables du 
Québec pour assurer le développement de l’industrie acéricole.  

Il est proposé par monsieur le conseiller Martial St-Amant et résolu unanimement 

 De reconnaître l’importante contribution économique, sociale et 
environnementale de l’acériculture pour les régions du Québec; 

 

 D’appuyer les PPAQ dans leurs représentations auprès du ministère 
des Ressources naturelles et des Forêts afin qu’il favorise les différents 
usages en forêt publique dans une vision à long terme qui concilie les 
intérêts de la sylviculture avec l’acériculture en assurant la sauvegarde 
du potentiel acéricole nécessaire à la croissance de l’industrie de 
l’érable, et ce dans une perspective de conservation du patrimoine 
forestier québécois. 

 
QUE ladite résolution est légale et valide, comme si elle avait été signée et 
approuvée par la mairesse. 

 

21. MODIFICATION, CRÉATION ET ABOLITION DE POSTES — ADJOINT 
ADMINISTRATIF, SECRÉTAIRE-RÉCEPTIONISTE ET RESPONSABLE DES LOISIRS 

23-469 CONSIDÉRANT QU’UN poste de responsable des loisirs ne répond plus aux besoins 
de la municipalité; 

 CONSIDÉRANT QUE le poste d’adjoint administratif est nécessaire au bon 
fonctionnement de la municipalité et que les tâches des loisirs peuvent s’y greffer 
de manière efficiente; 

 CONSIDÉRANT QUE le service aux citoyens est une priorité pour la municipalité de 
Saint-Thomas-Didyme; 

 CONSIDÉRANT QUE certaines de tâches de secrétariat était attachés au poste 
d’adjoint administratif; 

 CONSIDÉRANT QUE le nombre d’heures total attaché aux changements des postes 
de travail n’apporte aucune augmentation de coûts à la municipalité; 

 

 EN CONSÉQUENCE : 



 

 

 Il est proposé par monsieur le conseiller Richard Duchesne et résolu unanimement, 
que les élus du conseil de la municipalité de Saint-Thomas-Didyme permettent 
l’abolition du poste des loisirs, l’attribution des tâches des loisirs au poste d’adjoint 
administratif et la création d’un poste de secrétaire-réceptionniste. 

QUE ladite résolution est légale et valide, comme si elle avait été signée et 
approuvée par la mairesse. 

 

22. JOURNÉES DE LA PERSÉVÉRANCE SCOLAIRE — MUNICIPALITÉ DE SAINT-
THOMAS-DIDYME 

23-470 CONSIDÉRANT QUE les décideurs et élus du Saguenay-Lac-Saint-Jean ont placé, 
depuis 1996, la prévention de l’abandon scolaire au cœur des priorités régionales de 
développement puisque cette problématique est étroitement liée à d’autres enjeux, 
dont l’image régionale, le bilan migratoire et, plus que jamais, la relève et la 
qualification de la main-d’œuvre, la lutte à la pauvreté et la santé publique. 

CONSIDÉRANT QUE le décrochage scolaire a des impacts négatifs significatifs sur 
l’économie du Saguenay-Lac-Saint-Jean, lesquels sont évalués à plusieurs dizaines 
de millions de dollars annuellement, impacts étant par ailleurs estimés à plus de 1,9 
milliard de dollars, aussi annuellement, à l’échelle du Québec; 

CONSIDÉRANT QUE les jeunes du Saguenay-Lac-Saint-Jean sont parmi les plus 
persévérants au Québec et que, malgré cette position enviable de la région, ce sont 
encore 10.0% de ses jeunes qui ont décroché avant d’avoir obtenu un diplôme 
d’études secondaires en 2019-2020 (12,7% pour les garçons et 7,5% pour les filles) 

CONSIDÉRANT QUE les conséquences du décrochage scolaire sont lourdes pour les 
individus; 

CONSIDÉRANT QUE les répercussions du décrochage scolaire se font sentir dans 
notre société sur la participation à la vie citoyenne, les taxes et impôts perçus en 
moins et les coûts en matière de santé et de sécurité publique; 

CONSIDÉRANT QU’il est moins onéreux d’agir en prévention, entre 10 000$ et 
20 000$ par décrocheur potentiel plutôt que 120 000$ par décrocheur; 

CONSIDÉRANT QUE le travail du CRÉPAS et des acteurs mobilisés pour la réussite des 
jeunes permet à la région d’économiser 25 millions de dollars annuellement en coûts 
sociaux; 

CONSIDÉRANT QUE plusieurs élèves accusent un retard scolaire depuis le printemps 
2020 en raison de la pandémie de Covid-19, retard qui risque d’entraîner une 
augmentation du taux de décrochage scolaire à un moment où notre tissu social et 
notre économie sont aussi fragilisés par la pandémie; 

CONSIDÉRANT QUE la prévention du décrochage scolaire n’est pas une 
problématique concernant exclusivement le monde scolaire, mais bien un enjeu 
social dont il faut se préoccuper collectivement, et ce, depuis la petite enfance 
jusqu’à l’obtention, par le jeune, d’un diplôme qualifiant pour l’emploi, peu importe 
l’ordre d’enseignement; 

CONSIDÉRANT QUE le CRÉPAS organise, du 13 au 17 février 2023, de concert avec le 
Réseau québécois pour la réussite éducative, la 16e édition des Journées de la 
persévérance scolaire au Saguenay-Lac-Saint-Jean (et la 19e au Québec) sous le 
thème « Bien entourés, les jeunes peuvent tous PERSÉVÉRER!), que celles-ci se 
veulent un temps fort dans l’année pour témoigner de la mobilisation régionale 
autour de la prévention de l’abandon scolaire;  

CONSIDÉRANT QUE les journées de la persévérance scolaire se tiendront à nouveau 
cette année simultanément dans toutes les régions du Québec et qu’un nombre 
important de municipalités appuieront elles aussi cet événement ponctué de 
centaines d’activités dans les différentes communautés du Saguenay-Lac-Saint-Jean. 



 

 

PAR CONSÉQUENT 

Il est proposé par madame la conseillère Laurie Godin et résolut unanimement de 
déclarer les 13, 14, 15, 16 et 17 février 2023 comme étant les Journées de la 
persévérance scolaire dans notre municipalité de Saint-Thomas-Didyme; 

D’appuyer le Conseil régional de prévention de l’abandon scolaire (CRÉPAS) et 
l’ensemble des partenaires mobilisés autour de la lutte au décrochage — dont les 
acteurs des milieux de l’éducation, de la politique, du développement régional, de 
la santé, de la recherche, du communautaire, de la petite enfance, des médias et des 
affaires — afin de faire du Saguenay-Lac-Saint-Jean une région qui valorise 
l’éducation comme véritable levier de développement de ses communautés; 

D’encourager et de générer des gestes d’encouragement, de reconnaissance et de 
valorisation des jeunes de manière à leur insuffler un sentiment de fierté au regard 
de leurs réalisations et à contribuer à les motiver, à leur donner un élan pour 
terminer leur parcours scolaire; 

De faire parvenir copie de cette résolution au CRÉPAS, à l’attention de madame 
Anne-Lise Minier, coordonnatrice des communications et responsable des JPS pour 
la région du Saguenay-Lac-Saint-Jean, par courrier électronique à 
crepas@cegepjonquiere.ca. 

 

23. APPUI — POINT DE SERVICE DE POSTE CANADA NORMANDIN 

23-471 CONSIDÉRANT QUE, la Municipalité de St-Thomas-Didyme tient à appuyer les 
factrices et facteurs, du bureau de poste de Normandin, dans leur requête de 
conserver leurs emplois dans la localité de Normandin et ainsi contrer leur 
déplacement vers une ville avoisinante.  

CONSIDÉRANT QUE, la ville de Normandin estime que l’établissement actuel offre 
les espaces nécessaires à l’agrandissement des locaux de Poste Canada.  Cette 
augmentation au pieds carrés offrira la superficie nécessaire aux traitements de 
colis.  

CONSIDÉRANT QUE parmi les solutions envisageables, la réaffectation des facteurs 
aux bureau de Poste Canada existant solutionnerait le manque d’espace. Deux (2) 
facteurs qui desservent la municipalité d’Albanel, peuvent être réaffectés à cette 
même ville. Libérant ainsi l’espace nécessaire pour les trois (3) facteurs au bureau 
situé à la ville de Normandin.   

CONSIDÉRANT QUE ce changement de lieu entrainerait, indubitablement, des 
risques de retards aux délais de livraison du courrier pour nos citoyens/citoyennes, 
tout en augmentant les risques de non-livraisons lors de mauvaises conditions 
climatiques.  

CONSIDÉRANT QU’EN déplaçant le point de départ des cinq (5) facteurs, Poste 
Canada va à l’encontre de ses objectifs de réduction de son empreinte écologique. 
Le déplacement vers une ville avoisinante augmente le nombre de kilomètres  
parcourus par cinq (5) véhicules. 

CONSIDÉRANT QU’UN changement du leur lieu de travail entrainera, chez les 
facteurs, des enjeux majeurs en; santé mentale, anxiété, fatigue, ainsi qu’une 
charge de travail supplémentaire dû à l’augmentation du nombre de kilomètre à 
parcourir.  

PAR CONSÉQUENT 

Il est proposé par madame la conseillère Danielle Coutu et résolut unanimement que 
le conseil municipal appui les factrices et facteurs du bureau de poste de Normandin 
dans leur requête de conserver leurs emplois dans le point de services de la ville de 
Normandin. 
 
QUE ladite résolution est légale et valide, comme si elle avait été signée et 
approuvée par la mairesse. 



 

 

 
24. NOMINATION D’UN REPRÉSENTANT DU DÉVELOPPEMENT AU COMITÉ DE 

VITALISATION 

23-472 Il est proposé par madame la conseillère Laurie Godin et résolut unanimement que 
le conseil municipal nomme madame Fannie Caouette représentante du 
développement au comité de vitalisation. 
 
25. ADOPTION DE LA LISTE DES DÉPENSES INCOMPRESSIBLES 

CONSIDÉRANT QUE la municipalité de Saint-Thomas-Didyme doit faire face à des 
dépenses dites incompressibles au cours de l’année 2023; 

 
23-473 PAR CONSÉQUENT 

 
Il est proposé par monsieur le conseiller Léon-Paul Darveau et résolu unanimement,  
 
QUE le conseil de la municipalité de Saint-Thomas-Didyme autorise les dépenses 
incompressibles listées ci-dessous; 

 
Allocation de dépenses des élus 
Rémunération  

Élus 
Administration 
Travaux publics 
Loisirs 
Cotisations employeurs 

Assurances 
Quote-part 

MRC 
Régie GEANT 

Carburant, huile à chauffage et propane 
Communication (télévision, téléphone, Internet) 
Contrats service et logiciels informatique 
Cotisations et abonnements 
Déneigement 
Électricité 
Fourrière 
Frais bancaire 
Frais de poste 
Honoraire vérification comptable 
Immatriculation 
Participation OMH 
Réseau Biblio 
Service de la dette 
Sûreté du Québec 

12 834$ 
 

26 057$ 
128 379$ 
104 979$ 
45 810$ 
88 134$ 
28 327$ 

 
188 873$ 
200 128$ 

9 000$ 
19 096$ 
13 600$ 
2 700$ 

189 950$ 
67 850$ 
4 106$ 
2 000$ 
3 000$ 
9 000$ 
700$ 

8 000$ 
3 200$ 

205 317$ 
57 328$ 

 
 

26. AVIS DE MOTION ET PRÉSENTATION - RÈGLEMENT D’EMPRUNT 473-23 POUR 
LES TRAVAUX DE RÉFECTION DE LA RUE JEAN-PAUL DARVEAU ET DE 
L’AVENUE SÉNÉCHAL  

23-474 
Un avis de motion est, par la présente, donné par monsieur le conseiller Martial St-
Amant à savoir que, lors d’une prochaine assemblée de ce conseil, elle proposera 
l’adoption du règlement d’emprunt 473-23 pour les travaux de réfection de l’avenue 
Sénéchal et la rue Jean-Paul Darveau.   
 
 
27. AUTORISATION DE SIGNATURE — TRANSACTION ET QUITTANCE 

23-475 CONSIDÉRANT les procédures entreprises par Excavation Unibec inc. contre la 
Municipalité de Saint-Thomas-Didyme et celles entreprises par la Municipalité 
de Saint-Thomas-Didyme contre Excavations Unibec inc., devant la Cour 
supérieure du Québec, dans le dossier portant le numéro 155-17-000037-214; 

CONSIDÉRANT que les parties ont convenu d’une entente de règlement hors 
cour (ci-après : « transaction »); 



 

 

 
Il est proposé par monsieur le conseiller Richard Duchesne et résolu 
unanimement  
 
1° Que le préambule ci-dessus fasse partie intégrante de la présente résolution;  
 
2° Que la mairesse et la directrice-générale, soient, et elles sont par les 
présentes, autorisés à signer, pour et au nom de la Municipalité de Saint-
Thomas-Didyme, les documents usuels, dont les quittances, pour conclure la 
transaction intervenue dans le dossier portant le numéro 155-17-000037-214. 

QUE ladite résolution est légale et valide, comme si elle avait été signée et 
approuvée par la mairesse. 

28. INVITATION 
 
 Municipalité St-Augustin — Soirée d’ouverture du 100e 
 Souper-bénéfice Sentier des Mousquetaires 

   

29. LISTE DES COMPTES POUR ACCEPTATION 

 Il est proposé par monsieur le conseiller Roger Landry et résolu unanimement 
23-476 d’autoriser le paiement des comptes à payer du mois au montant de 249 884.89$ et 

d’entériner les déboursés généraux au montant 22 540.34$ les salaires nets au 
montant de 18 611.82$$, le tout, vérifié avant l’assemblée par le comité des finances 
composé de Madame la conseillère Danielle Coutu et Monsieur le conseiller Roger 
Landry.  

 
QUE ladite résolution est légale et valide, comme si elle avait été signée et 
approuvée par la mairesse. 

 
 
30. VARIA : 
 
 
31. CORRESPONDANCE 

 MAMH 
 

32. RAPPORT DES ÉLUS 
 
Chacun des élus fait rapport des rencontres qui se sont déroulées dans leurs 
activités respectives. 

 
33. PÉRIODE DE QUESTIONS 

 
 

 
34. PROCHAINE ASSEMBLÉE 

 
    20 février 2023 à 20h00 

 
35. LEVÉE DE L’ASSEMBLÉE 
 

23-477 Sur proposition de madame la conseillère Danielle Coutu l’assemblée est levée à 
20h43.  
 
 
 
______________________                                    __________________________ 
Sylvie Coulombe       Marie-Lou Darveau 
Mairesse               Directrice générale et Greffière-Trésorière               
 
 
 
CERTIFICAT DE CRÉDIT 



 

 

Je, soussigné, déclare qu’il y a les crédits nécessaires pour chacune des dépenses 
projetées. Donné à Saint-Thomas-Didyme, ce 23 janvier 2023. 
 
 
Marie-Lou Darveau, 
Directrice générale et Greffière-trésorière 


